



GLOBAL DEVELOPMENT  
COMMUNITY BURUNDI



# BULLETIN D'INFORMATION JANVIER-MAI 2023

# EDITORIAL



**Dr VOUOFO Brondon Niguel**

**Directeur Pays**  
Global Development Community Burundi

Chers lecteurs,

C'est avec une grande satisfaction que je vous présente cet éditorial, mettant en lumière les réalisations significatives de Global Development Community Burundi dans le domaine de la promotion de la santé. En tant que Directeur Pays, je suis honoré de partager avec vous les résultats remarquables que nous avons accomplis en collaboration avec nos partenaires et notre équipe dévouée.

Au cours de ce semestre, notre engagement ferme envers la santé publique a porté ses fruits. Nous avons concentré nos efforts sur la prévention des maladies et l'amélioration des pratiques d'hygiène, en travaillant en étroite collaboration avec le Ministère de la Santé et de la lutte contre le SIDA. Leur collaboration a été essentielle pour le déploiement de points d'eau de lavage des mains dans les écoles, les formations sanitaires et les communautés. Grâce à ces installations, des milliers de personnes ont désormais accès à une ressource vitale pour leur santé, contribuant ainsi à réduire le risque de maladies infectieuses.

En parallèle, nous avons mené des séances de sensibilisation dans les écoles et les camps de déplacés, partageant des connaissances cruciales sur les bonnes pratiques d'hygiène. Ces initiatives éducatives ont permis de

renforcer la conscience collective et d'encourager des comportements sains au sein de ces communautés.

Un élément clé de notre succès dans la promotion de la santé a été le soutien financier précieux de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) Burundi. Leur appui nous a permis de construire 22 points de lavage des mains; 44 latrines réhabilitées dans les écoles et la réalisation d'une campagne de santé à travers la clinique mobile d'envergure, touchant plus de 7 000 personnes.

Grâce à cette initiative, nous avons pu offrir 1 387 consultations médicales gratuites à ceux qui en avaient le plus besoin. Nous sommes profondément reconnaissants envers l'OMS Burundi pour leur partenariat et leur contribution à notre mission commune de fournir des soins de santé essentiels aux communautés marginalisées.

En conclusion, nous vous invitons à lire attentivement ce bulletin semestriel qui reflète notre dévouement envers la promotion de la santé.

Au nom de toute l'équipe de GDCB, je vous souhaite une lecture enrichissante et instructive. Ensemble, continuons à travailler pour bâtir un avenir où la santé et le bien-être de tous sont prioritaires.

# PROJET DE CONSTRUCTION DES 10 POINTS DE LAVAGE DES MAINS DANS LES FORMATIONS SANITAIRES COUVERTES PAR LE PROJET RESILIENCE

## CONTEXTE ET JUSTIFICATION DU PROJET

L'amélioration de la qualité des soins et services est l'une des priorités du Ministère de la Santé Publique et de la Lutte contre le SIDA. Ceci rentre dans le cadre de la réalisation des objectifs de développement durable (ODD) des Nations Unies, en particulier ceux liés à l'accès universel à l'eau, à l'assainissement et à l'hygiène (WASH), la prestation de services de santé de qualité dans le contexte de la couverture sanitaire universelle, la réduction de la mortalité maternelle et infantile.

C'est dans ce contexte que GDCB en collaboration avec l'Organisation Mondiale de la Santé et le Ministère de la Santé Publique et de la lutte contre le SIDA ont menés, beaucoup d'efforts surtout dans le cadre de la PCI, pour renforcer les capacités de prévention et de contrôle des infections afin d'obtenir des systèmes de santé

résilients au niveau national dans les zones d'intervention du consortium Enabel et dans le but de faire face aux facteurs émergents dans le domaine de la santé publique mondiale comme la MVE et la Covid-19.

L'opérationnalisation de ces structures est une nécessité pour une gestion plus améliorée dans le cadre de la prévention et contrôle des infections en générale et les urgences de santé publique y compris la COVID-19. Dans ce cadre, une liste des besoins en matière de l'hygiène personnelle et soins des mains a été élaborée notamment la mise en place des points de lavage des mains (dispositifs de lavage des mains) dans 10 FOSA identifiés (6 CDS et 4 hôpitaux) et la mise à disposition des produits désinfectants dans les districts de la zone d'intervention du consortium Enabel.

## OBJECTIF GENERAL

Contribuer à l'implémentation du Programme de prévention et de contrôle des infections dans les formations sanitaires de la province de Bujumbura, Mairie de Bujumbura, Kirundo, Muramvya et Rumonge.

## OBJECTIFS SPECIFIQUES

- Doter les formations sanitaires des points de lavage des mains (4 hôpitaux et 6 centres de santé)
- Doter des formations sanitaires des 5 provinces des kits de désinfectants pour le lavage des mains.

## RESULTATS OBTENUS

- a) Dix points de lavage des mains sont déjà opérationnels selon les détails ci-dessous :
- Un point de lavage des mains à trois(3) robinets est opérationnel dans chaque centre de santé ciblé notamment le centre de santé de Maramvya, Mutakura, Kirundo, Burara, Muramvya et Mwange ; soit 6 points de lavage des mains à trois(3) robinets opérationnels.
  - Un point de lavage des mains à trois robinets est opérationnel au niveau de chaque hôpital pour les hôpitaux de Kabezi, hôpital de district de Ruziba, hôpital communal de Mbuye et Hôpital de Bugarama ; soit 4 points de lavage des mains à trois robinets opérationnels.
- b) Les districts sanitaires sont dotés de kits de désinfectants pour le lavage des mains.

## EMPLACEMENT DES POINTS DE LAVAGE

Les points de lavage des mains ont été aménagés dans des endroits permettant aux utilisateurs de se laver les mains avant d'avoir accès aux services de l'Hôpital et du centre de santé. Ces endroits ont été identifiés par les responsables des FoSa en collaboration avec les ATN de proximité.

## SUPERVISION DES TRAVAUX DE CONSTRUCTION DES POINTS DE LAVAGE PAR L'EQUIPE DE L'OMS



**E**n date du 27 Octobre 2022 dans la matinée, le Directeur Pays de GDCB avec l'équipe de l'OMS Burundi ont effectué une visite d'inspection des travaux de construction des points d'eau de lavage des mains qui serviront à la prévention et le contrôle des infections dans les formations sanitaires de 5 provinces.

4 centres de santé ont été bénéficiaires à ce sujet dont le centre de santé de MUTAKURA, le centre de santé de RUZIBA, le centre de santé de KABEZI et le centre de santé de MARAMVYA.

La visite s'était déroulée sur 4 sites. La procédure adoptée a été une présentation générale de chaque point d'eau par Dr Brondon Niguel, Directeur Pays de Global Development Community Burundi, l'ONG qui était choisi pour exécuter ce projet.

Dr NZEYIMANA Diane et Mr Bienvenu HOUNDJO, tous du Bureau de l'Organisation Mondiale de la Santé au Burundi ont débuté la supervision par le centre de santé de Mutakura et dont le but de cette dernière était de s'enquérir de l'état d'avancement des travaux de

## REALISATION FAITE

- Construction d'un point de lavage des mains faisant couler de l'eau dans le lavabo grâce à un poussoir à pied ; le point de lavage des mains à trois (3) robinets par hôpital ;
- Construction d'un point de lavage des mains faisant couler de l'eau dans le lavabo grâce à un poussoir à pied ; le bloc de lavage de l'eau à trois (3) robinets par centre de santé.



construction de chaque point d'eau et apporter des recommandations si nécessaire.

Selon Dr Brondon Niguel, dans les formations sanitaires ciblées par le projet, il y aura un point d'eau de lavage des mains qui servira à chaque personne entrant au centre de pouvoir se laver les mains avec de l'eau propre et du savon. Ce point d'eau sera associé à un puisard qui est un trou dans le sol et qui servira à recueillir et à absorber de l'eau provenant du point d'eau mais aussi à un tank d'une capacité d'accueil de 500ML d'eau.

Sur place, le Directeur Pays de GDCB, a réaffirmé la remise officielle auprès des bénéficiaires dans un délai le plus proche malgré que les travaux sont en cours d'exécution dans les formations sanitaires choisies entre autres Bujumbura, Bujumbura-mairie, Kirundo, Muramvya et Rumonge.

Stupéfait par le travail déjà effectué, Dr NZEYIMANA Diane et Mr Bienvenu HONDJOU, s'étaient dit satisfaits du pas d'avancement des travaux déjà franchi par Global Development Community Burundi.

# REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS A L'HOPITAL DE BUGARAMA

1<sup>er</sup> Point d'eau



Tout a commencé par un accueil chaleureux du Directeur de l'hôpital de district Bugarama, Dr NIBIZI Désiré réservé à l'équipe de Global Development Community Burundi. Il a remercié GDCB et tous ses partenaires en général pour le projet de construction des points d'eau dans les CDS et que leur hôpital a été choisi parmi d'autres pour en bénéficier. « Etant donné que les épidémies ne disparaissent pas définitivement, notre hôpital avait aussi besoin d'un point d'eau durable, celui qu'on utiliser pour se débrouiller n'était pas du tout efficace vu son état » a-t-il mentionné.

Pour sa part, Dr Yves NITUNGA, Directeur Pays Adjoint de GDCB, a tout d'abord remercié le Directeur de l'hôpital pour son accueil et sa meilleure collaboration. Il a ensuite expliqué le but du projet en peu de mots et a passé à la remise du point d'eau.

Entouré par les personnels soignants de cet hôpital, Dr Yves, a par la suite passé à la séance pratique de l'usage du point d'eau moderne à travers toutes les étapes de lavage des mains.



## UNE PLUS VALUE

En dépit de la satisfaction des bénéficiaires, il sied de souligner que les objectifs du projet ont été atteints et voir même dépassés. A titre illustratif, il a été prévu dans le cadre du projet la construction d'un point d'eau avec 2 robinets par formation sanitaire, mais force est de constater que dans l'exécution du projet, il a été construit 1 point d'eau mais avec 3 robinets et ce, au profit des bénéficiaires.

## AVANT LA CONSTRUCTION



## APRES LA CONSTRUCTION



# REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS AU CDS MWANGE A RUMONGE

2<sup>eme</sup> Point d'eau

L'activité a débuté par le mot de bienvenu du chef de colline Mwange, Monsieur BIZIMANA Léonidas. Par la suite, la parole a été prise par le Secrétaire Exécutif Permanent de la commune Rumonge, monsieur HAKIZIMANA Erasme. A son tour, il a souhaité la bienvenue à l'équipe de GDCB dans la commune de la colline Mwange. Il a toutefois remercié GDCB et tous ses partenaires pour leurs différentes réalisations au sein de la population de la colline Mwange. « Même si le centre de santé Mwange n'est pas fonctionnel en ce moment, son début ne va pas tarder et le point d'eau moderne va servir d'une grande utilité » a-t-il indiqué.



Le Directeur Pays Adjoint de GDCB, Dr Yves NITUNGA a tout d'abord remercié le chef de colline et le Secrétaire Permanent de la commune Rumonge de l'accueil leur réservé. Il a ensuite expliqué le but du projet en peu des mots et à passer à la remise du point d'eau.

## AVANT LA CONSTRUCTION



## APRES LA CONSTRUCTION



## REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS A L'HOPITAL DE DISTRICT DE RUZIBA

### 3<sup>eme</sup> Point d'eau



L'activité a débuté par un accueil chaleureux du Directeur de l'hôpital Dr CIZA Zabibu à l'endroit de l'équipe de GDCB. Elle a remercié GDCB et tous ses partenaires pour la bonne initiative de construction du point d'eau durable et bien équipé au sein de leur hôpital.

Dr Brondon Niguel, Directeur Pays de l'ONG Global Development Community Burundi, a passé par la suite à la remise du point d'eau en présence du Directeur de l'hôpital et ses collègues.

## REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS A L'HOPITAL DE DISTRICT DE KABEZI

### 4<sup>eme</sup> Point d'eau



L'activité a débuté avec un accueil sympathique du chef du personnel de l'hôpital Mr NIYINKUNZE Laurent. Il a remercié GDCB et tous ses partenaires d'avoir pensé à leur hôpital. Ensuite, il a mentionné que le point d'eau servira d'une grande utilité aux résidents de Kabezi.

Le Directeur Pays de Global Development Community Burundi, Dr Brondon Niguel, a passé par la suite à la remise du point d'eau en présence du Directeur de l'hôpital et son staff.

Il a aussi interpellé à tout le monde de prendre soins du point d'eau pour qu'il dure longtemps étant et de l'utiliser en bon père de famille.

Ainsi, l'équipe de GDCB, a démontré aux personnels et aux autres personnes présentes l'utilisation du point d'eau.

## REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS AU CDS MUTAKURA

5<sup>eme</sup> Point d'eau



L'activité a débuté par un accueil chaleureux du Directrice Adjointe de l'hôpital Mme NZEYIMANA Claudine. Elle a remercié GdCB et tous ses partenaires pour la bonne initiative de construction du point d'eau durable et bien équipé au sein de leur hôpital.

Mr IRAKOZE Alain, délégué de Global Development Community Burundi, a passé par la suite à la remise officielle du point d'eau en présence du Directrice Adjointe de l'hôpital et son staff tout en leur montrant les étapes à suivre pour se laver correctement les mains.

Les bénéficiaires n'ont pas caché leur sentiment de satisfaction à l'endroit de Global Development Community Burundi et ses partenaires.

## REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS AU CDS MARAMVYA

6<sup>eme</sup> Point d'eau



L'activité a débuté avec un accueil chaleureux du Directeur de l'hôpital Mr NIMBONA François. Il a remercié GDCB et tous ses partenaires pour la bonne initiative de construction du point d'eau durable et bien équipé au sein de leur hôpital.

Le délégué de Global Development Community Burundi, Mr IRAKOZE Alain, a passé par la suite à la remise officielle du point d'eau en présence du Directeur de l'hôpital et ses collègues.

Ainsi, il a montré aux personnes présentes toutes les étapes de lavage des mains ainsi que la bonne pratique d'usage du point d'eau.

## REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS AU CDS MURAMVYA

7<sup>eme</sup> Point d'eau

L'activité a débuté par un accueil chaleureux du Médecin Directeur de l'hôpital Dr NIKIZA Petit Arnaud. Il a remercié GDCB et tous ses partenaires pour la bonne initiative de construction du point d'eau durable et bien équipé au sein de leur hôpital. Le Directeur Pays Adjoint de Global Development Community Burundi, Dr NITUNGA Yves, a passé par la suite à la remise du point d'eau en présence du Directeur de l'hôpital et ses collègues.



## REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS A L'HOPITAL DE KIGANDA

8<sup>eme</sup> Point d'eau



L'activité a débuté avec un accueil sympathique du Médecin Directeur de l'hôpital Dr NAHUMUREMYI Libère. Il a remercié GDCB et tous ses partenaires d'avoir pensé à leur hôpital. Il a mentionné que le point d'eau servira d'une grande population aux résidentielle de Kiganda.

Dr NITUNGA Yves, Directeur Pays Adjoint de Global Development Community Burundi, a passé par la suite à la remise du point d'eau en présence du Directeur de l'hôpital et son staff. Il a aussi interpellé à tout le monde à prendre soins du point d'eau pour qu'il dure longtemps et d'assurer son bon usage.

# REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS AU CDS BURARA

9<sup>eme</sup> Point d'eau



L'activité a débuté avec un accueil chaleureux du titulaire de l'hôpital Mr BARUTWANAYO Issa. Il a remercié GDCB et tous ses partenaires de la bonne initiative de construction du point d'eau durable et bien équipé au sein de leur centre de santé.

Dr NITUNGA Yves Directeur Pays Adjoint de GDCB a passé par la suite à la remise du point d'eau en présence du Directeur Adjointe de l'hôpital et ses collègues. Ces derniers ont beaucoup apprécié le geste.

# REMISE OFFICIELLE DU POINT D'EAU DE LAVAGE DES MAINS AU CDS KIRUNDO

10<sup>eme</sup> Point d'eau

L'activité a débuté avec un accueil chaleureux du titulaire du centre de santé, Mme INGABIRE Joselyne. Elle a remercié GDCB et tous ses partenaires pour la bonne initiative de construction du point d'eau durable et bien équipé au sein de leur hôpital.

Dr NITUNGA Yves, Directeur Pays Adjoint de GDCB, a passé par la suite à la remise officielle du point d'eau en présence du Directeur de l'hôpital et ses collègues.



# CONCLUSION

Pour conclure, la remise des points d'eau dans différents CDS choisis a été faite avec succès précisément au CDS MUTAKURA, hôpital de KABEZI, CDS RUZIBA, CDS MARAMVYA, hôpital de KIGANDA, CDS MWANGE, CDS KIRUNDO, hôpital de MURAMVYA, CDS BUSARA et à l'hôpital de BUGARAMA.

En dépit de la satisfaction des bénéficiaires, il sied de souligner que les objectifs du projet ont été atteints et voir même dépassés. A titre illustratif, il a été prévu dans le cadre du projet la construction d'un point d'eau avec 2 robinets par formation sanitaire, mais force est de constater que dans l'exécution du projet, il a été construit 1 point d'eau mais avec 3 robinets et ce, au profit des bénéficiaires.

signalons que, pendant la cérémonie de la remise officielle, chaque formation sanitaire a été bénéficiaire de 20 bidons du Savon liquide à multi-usage, 12 cartons du Savon solide bleu comportant 48 pièces à l'intérieur, 200 chlores et 10 bidons du Savon liquide pour le lavage des mains dans le but d'assurer la prévention et le contrôle des infections.



# Sensibilisation sur le choléra et l'hygiène menstruelle : Des actions éducatives qui transforment des vies



**D**ans un effort visant à promouvoir la santé et le bien-être dans les communautés locales, une série d'activités de sensibilisation a récemment été menée dans trois écoles respectivement le Lycée Don Bosco, l'Ecole Polytechnique des Grands Lacs et le Lycée du Saint-Esprit) par Global Development Community Burundi au cours du mois de février 2023.

L'objectif principal était d'éduquer les élèves sur l'épidémie du choléra et l'importance de l'hygiène menstruelle.

Le choléra, une maladie diarrhéique causée par une bactérie, est un problème préoccupant dans de nombreux pays en développement. La transmission du choléra est étroitement liée à l'insuffisance d'assainissement de l'eau et des aliments, ainsi qu'à un manque de connaissances en matière d'hygiène.

Les professionnels de la santé de Global Development Community Burundi ont donc

mis l'accent sur la promotion de bonnes pratiques d'hygiène, telles que le lavage des mains régulier, la consommation d'eau potable et la manipulation adéquate des aliments.

Parallèlement, l'hygiène menstruelle est une question souvent négligée, en particulier dans les communautés rurales où les ressources sont limitées. Les filles et les femmes qui ne disposent pas d'accès adéquat à des produits d'hygiène menstruelle peuvent être confrontées à des défis majeurs, notamment des absences scolaires prolongées.

Cela a un impact négatif sur leur éducation et leur autonomisation. Les activités de sensibilisation ont donc cherché à briser les tabous entourant les règles et à fournir des informations sur les méthodes hygiéniques de gestion des menstruations, telles que l'utilisation de serviettes hygiéniques ou de coupes menstruelles.

Les activités de sensibilisation ont été organisées de manière interactive et participative. Des présentations dynamiques, des démonstrations pratiques et des séances de questions-réponses ont permis aux élèves d'acquérir des connaissances précieuses tout en s'amusant.

Des professionnels de la santé, des éducateurs et des membres de la communauté ont travaillé main dans la main pour transmettre ces informations essentielles de

manière accessible et adaptée à l'âge des élèves.

Les résultats de ces activités ont été extrêmement positifs. Les élèves ont non seulement montré un intérêt accru pour les sujets abordés, mais ils ont également modifié leur comportement. Le lavage des mains est devenu une habitude quotidienne, les pratiques d'hygiène alimentaire se sont améliorées et les filles ont été encouragées à prendre soin de leur hygiène menstruelle en toute confiance.

En outre, l'impact de ces activités s'est étendu au-delà des murs des écoles. Les élèves ont partagé leurs connaissances avec leurs familles et leurs communautés, créant ainsi un effet multiplicateur. De plus, cette initiative a renforcé la collaboration entre les écoles, les professionnels de la santé et les membres de la communauté, jetant les bases d'une approche collective pour promouvoir la santé et l'hygiène dans l'ensemble de la région.



De plus, ces activités ont joué un rôle crucial dans la réduction des tabous et de la stigmatisation entourant l'hygiène menstruelle. Les filles ont été encouragées à se sentir à l'aise et confiantes pendant leurs règles, et ont été informées des différentes options disponibles pour gérer leurs menstruations de manière hygiénique.

En conclusion, les activités de sensibilisation menées dans ces trois écoles ont eu un impact significatif sur la promotion de l'hygiène et la prévention du choléra. Les élèves ont acquis des connaissances précieuses sur l'importance de l'hygiène personnelle, du lavage des mains, de la consommation d'eau potable et de la gestion hygiénique des menstruations. Ces connaissances contribuent à prévenir la propagation du choléra et à améliorer la santé et le bien-être des élèves et de leurs communautés.

Il est important de souligner que ces activités de sensibilisation ne sont qu'une étape initiale vers un changement durable.

Il est essentiel de continuer à soutenir l'éducation en matière d'hygiène et de santé dans les écoles, et de fournir un accès adéquat à des installations sanitaires et à des produits d'hygiène

menstruelle.

En travaillant ensemble, les écoles, les communautés, les organisations de santé et les gouvernements peuvent continuer à faire progresser la sensibilisation et à améliorer les conditions de santé dans les régions touchées par le choléra et les problèmes d'hygiène menstruelle. Cela contribuera à créer des communautés plus saines,

plus éduquées et plus épanouies pour tous.

Ensemble, nous pouvons faire une réelle différence dans la prévention des maladies et la promotion de l'hygiène, en donnant aux élèves les connaissances et les outils nécessaires pour prendre soin d'eux-mêmes et de leur environnement.





*Le Directeur Pays de Global Development Community Burundi s'assurant du bon déroulement des examens de l'échographie chez les femmes enceintes*

## PROMOTION DE LA SANTÉ A TRAVERS LA SENSIBILISATION A L'HYGIÈNE ET LUTTE CONTRE LE PALUDISME: GDCB AU CHEVET DES DÉPLACÉS DES CAMPS SOBEL ET KINYINYA2 GRÂCE A L'APPUI FINANCIER DE L'OMS BURUNDI VIA LES FONDS DU PEUPLE JAPONAIS

En date du 07 au 10 mars 2023, la Maison des Jeunes du Burundi à travers son cabinet médical a procédé au lancement de la grande campagne de santé mobile à l'occasion de la célébration de la 38<sup>ème</sup> journée internationale de la femme dans les sites des déplacés SOBEL à Maramvya et KINYINYA2 à Gatumba.

2 jours de services intégrés gratuits ont été prévu pour chaque camp des déplacés soit du 07 au 08 au site Sobel et du 09 au 10 au site Kinyinya2.

Dans cette campagne de santé, une équipe des médecins et infirmiers de la Maison des Jeunes étaient au rendez-vous pour offrir gratuitement les services intégrés de la clinique mobile. Au total 7 cabinets de consultation étaient mis en place pour permettre aux déplacés du site Sobel d'avoir accès aux soins et services de santé gratuitement.

Parmi ces services nous pouvons cité entre

autres ; la consultation médicale, l'échographie, le test du paludisme, le test de grossesse, les causeries éducatives (écoute, conseil et orientation, planning familial et VBG), et la prise en charge médicamenteuse des patients.

Après 4 jours de travail, Global Development Community Burundi s'est félicité des résultats obtenus dont un bilan de 1387 personnes qui ont été consultées gratuitement médicalement, 225 femmes qui ont bénéficié d'un examen d'échographie, tandis que 316 personnes ont fait d'autres examens médicaux au laboratoire.

Signalons qu'au cours de cette campagne, 200 cartons de savon et 500 seaux composés des kits d'hygiène (serviettes hygiéniques, brosse à dent, dentifrice et sous-vêtements) ont été remis aux femmes vulnérables.

# CAMPAGNE DE SANTE MOBILE AU CAMP DE DEPLACES SOBEL A MARAMVYA



*Mme Nely NIINHAZWE entrain de sensibiliser la population du site Sobel sur l'utilisation du centre d'appel communautaire du Cabinet Médical de la Maison des Jeunes du Burundi*

L'ONG GDCB avec l'appui financier de l'OMS Burundi, en collaboration avec le cabinet médical de la Maison des Jeunes du Burundi, a organisé en date 07 au 08 mars 2023, une campagne de santé dans le camp des déplacés Sobel à Maramvya en province de Bujumbura.

La grande campagne de santé au site des déplacés Sobel à Maramvya, a débuté par une série des sensibilisations faites par les médecins et infirmiers du Cabinet médical de la Maison des Jeunes sur différentes thématiques à savoir :

- La sensibilisation sur le fonctionnement du centre d'appel communautaire qui se trouve à la Maison des Jeunes du Burundi ;

- La sensibilisation sur le planning familial ;
- La sensibilisation sur l'hygiène des mains ;
- La sensibilisation sur l'hygiène menstruelle ;
- La sensibilisation sur l'importance des vaccins chez la mère et l'enfant ;
- Et la sensibilisation sur l'importance de l'échographie pour les femmes enceintes.

Il a été question pour les médecins et infirmiers du cabinet médical de la Maison des Jeunes de se rapprocher auprès des habitants du site Sobel pour échanger et discuter avec eux sur les thématiques précitées ci-haut, qui restent un fléau pour les personnes vulnérables, favorisant par la suite les différentes maladies épidémiques.





*Vue des officiels lors du lancement de la grande campagne de santé dans le camp des déplacés Sobel à Maramvya*

## CEREMONIE D'OUVERTURE

Les cérémonies d'ouverture de la campagne de santé ont été honorées par différentes personnalités comme le Représentant de l'OMS au Burundi et le représentant du Ministère de la Santé Publique et de la Lutte contre le Sida. Tout a commencé par une visite des lieux de l'emplacement de la campagne avant de passer à la visite du camp Sobel pour se rendre compte de la vie que mènent les gens vivant dans cette contrée du camp Sobel.



*Arrivée du Représentant de l'OMS Burundi, accueilli par le chef du camp Sobel, la déléguée du Ministère de la Santé et le Directeur Pays de GDCB*

*Le Représentant de l'OMS Burundi, Dr Crés-pin Xavier, entrain de faire une visite de tous les cabinets de la clinique mobile dans le site Sobel*



## ALLOCUTION DU DIRECTEUR PAYS DE GDCB

Déroulement de la campagne de Santé



*Dr Brondon Niguel, Directeur Pays de GPCB, lors de son allocution de circonstance*

Dr Vouofo Brondon Niguel a été le premier à prendre la parole. Dans son discours il a souligné que cette campagne s'inscrit dans le cadre du 38<sup>ème</sup> anniversaire de la fête des droits de la femme. Son discours était basé plus sur les remerciements de tous les partenaires. Il a remercié l'OMS pour l'appui reçu de leur part mais aussi les chefs de camp qui ont été d'une grande aide technique durant la préparation de la campagne sans oublier les médecins du district d'Isare.

## ALLOCUTION DU CHEF DE CAMP

Le discours qui a suivi a été celui du **chef du camp**. Il a pris le temps de saluer l'initiative. Il a remercié toutes les personnes et les organisations qui ont fait que cet évènement puisse avoir lieu. Il a en particulier remercié GDCB en collaboration avec le gouvernement du Burundi et l'OMS.



*Le Chef du site Sobel lors de son adresse à l'occasion du lancement de la campagne de santé*

## ALLOCUTION DU REPRÉSENTANT DE L'OMS



*Dr Crés-pin Xavier, Représentant de l'OMS Burundi lors de son discours à l'occasion du lancement de la grande campagne de santé.*

Le Représentant de l'OMS au Burundi **Dr Xavier Crés-pin** a ensuite pris la parole. Il a salué l'initiative de GDCB en collaboration avec Le MSPLS de cette campagne. Il a souligné je cite (i) que la fréquence des maladies dans les sites des déplacés de SOBEL et de KINYINYA est de 92.8% pour la malaria, 37.8% pour la diarrhée et 25.4% pour la grippe (ii) l'Insuffisance de latrines et d'eau potable, (iii) l'insuffisance de moyens de protection contre le paludisme.

Il a aussi dit qu'en arrivant sur place, lors de la visite, il a constaté d'autres maladies comme les infections urinaires toutes liées au manque d'hygiène. C'est alors qu'il a mentionné que l'OMS a fait le partenariat avec Global Development Community Burundi pour intervenir dans lutte contre les maladies des mains sales dans les camps des déplacés de Kinyinya et Maramvya.

## ALLOCATION DE LA REPRÉSENTANTE DU MSPLS



*La Déléguée du MSPLS, M<sup>me</sup> IRADUKUNDA Clairia lors de son allocution de circonstance*

La représentante du Ministère chargé de la Santé Publique et de la Lutte contre le Sida, Madame Iradukunda Clairia a aussi remercié GDCB pour cette campagne car est un moyen de venir en aide aux habitants du camp des déplacés. Reconnaissant que les endroits surpeuplés sont les plus exposés à ces maladies, elle a alors invité les habitants à fournir un effort dans l'hygiène afin de lutter le plus possible contre toutes ces maladies. Elle a clôturé en remerciant toutes les institutions non étatiques qui collaborent avec le gouvernement dans le cadre d'améliorer la santé d'une manière équitable pour toute la population.

## REMISE DE 500 KITS D'HYGIÈNE ET 200 CARTONS DU SAVON AUX RESPONSABLES DES CAMPS SOBEL ET KINYINYA2





## LUTTE CONTRE LES MALADIES LIÉES AUX MAINS SALES : GDCB OUTILLE LES LEADERS COMMUNAUTAIRES DES CAMPS SOBEL ET KINYINYA 2

D'après le diagnostic fait par les médecins de la maison des jeunes à travers la clinique mobile lors de la grande campagne de santé tenue en date du 14 au 16 /03/2023, beaucoup de cas des maladies traités étaient liées aux mains sales. C'est dans cette perspective que GDCB, avec l'appui de l'OMS a organisé un atelier de formation en faveur de 100 leaders communautaires des sites de déplacés de Kinyinya2 et SOBEL afin de renforcer leurs capacités sur la pratique d'hygiène.

Cette formation a été officiellement ouverte par le directeur Pays de GDCB, Dr Brondon Niguel, en présence des représentants du Ministère de la Santé Publique et de la Lutte contre le SIDA.

Pour les formateurs, il était d'une grande importance d'outiller ces leaders communautaires afin de leur doter un bagage

suffisant pour qu'ils puissent adopter les mesures d'hygiène dans leurs communautés respectives. Les leaders communautaires des camps Kinyinya2 et Sobel ont appris sur le paludisme, les maladies respiratoires, les maladies diarrhéiques et parasitoses intestinaux et le bon usage des moustiquaires imprégnées.

Les formateurs ont aussi enseigné sur la technique de comment produire un médicament facile et rapide pour combattre la diarrhée à l'aide de l'eau minérale, du sucre et du sel appelé ORACEL. Outre la sensibilisation sur les maladies liées aux mains sales, les formateurs ont aussi parlé sur la puissance des rumeurs et le changement de mentalité.

A la fin de la formation, quelques engagements ont été pris par les participants dans le souci de continuer à pérenniser les notions d'hygiène apprises pendant la formation.

*Les leaders communautaires du camp des déplacés Kinyinya2 entrain de pérenniser les notions apprises lors de la formation sous la supervision du staff de Global Peace Chain Burundi*



## LE MAINTIEN DE L'HYGIENE DANS LES CAMPS DES DEPLACES SOBEL ET KINYINYA2 : UN CHEVAL DE BATAILLE POUR GDCB

S'imprégner de l'état d'évolution de l'exécution du plan d'action communautaire fait par les bénéficiaires de la formation sur l'hygiène et la lutte contre les maladies épidémiques en date du 14 au 17 février 2023, c'est l'objectif de la descente effectuée par le staff de GDCB aux camps des déplacés Sobel et Kinyinya2, ce mardi 21 mars 2023.

Surpris de la prise de conscience des habitants des sites Sobel et Kinyinya2, l'équipe de Global Peace Chain Burundi les a encore une fois de plus rappelé les étapes à suivre pour bien se laver les mains avec de l'eau propre et du savon.

Parmi les travaux réalisés par les habitants de ces 2 camps, nous pouvons citer :

- La réparation de toutes les rues de ces 2

- camps pour éviter de l'eau stagnante ;
- La coupe et l'enlèvement des mauvaises herbes autour de leurs maisons ;
- La préparation d'un endroit pouvant servir d'accueil les objets abandonnés contenant de l'eau.

Rappelons que, le suivi du plan d'action communautaire intervient après la formation des leaders communautaires sur la lutte contre les maladies épidémiques qui était précédée par la grande campagne de santé via la clinique mobile du cabinet médical de la Maison des Jeunes du Burundi en collaboration avec Global Development Community Burundi et avec l'appui financier de l'Organisation Mondiale de la Santé au Burundi via les fonds du peuple Japonais.





*Photo de famille du Représentant de l'OMS au Burundi avec les autorités locales et l'équipe de GDCB à l'occasion de sa visite des latrines et points d'eau au Lycée Municipal de Gatumba*

## LE REPRÉSENTANT DE L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ AU BURUNDI, DR CRESPIN XAVIER, VISITE LES TRAVAUX EXÉCUTÉS PAR GDCB DANS LES ÉCOLES ET CAMPS DE DÉPLACÉS.

Dans le souci d'assurer l'accès de tous à des services d'assainissement et d'hygiène adéquates et équitables et mettre fin à la défécation à l'air libre, en accordant une attention particulière aux besoins des personnes en situation vulnérable, Global Peace Chain Burundi avec l'appui financier de l'Organisation Mondiale de la Santé au Burundi a réhabilité les latrines du lycée municipal de Gatumba et de l'école fondamentale de Kigwati mais également construit les points de lavage des mains dans ces écoles pouvant permettre aux écoliers de se laver les mains régulièrement pour lutter contre les maladies épidémiques.

C'est dans cette optique que le représentant de l'Organisation Mondiale de la Santé au Burundi en compagnie de quelques autorités a effectué ce lundi 27 Mars 2023, un tour des infrastructures qui ont été réalisées par l'un de ses partenaires

non étatique GDCB.

Satisfait des ouvrages exécutés par GDCB, Dr Crespin Xavier a demandé aux bénéficiaires de ces infrastructures d'en tenir un bon usage tout en sachant que ce geste modeste pourra réduire le risque des maladies hydriques comme le choléra, la diarrhée, la fièvre typhoïde....

Par la même occasion, le Représentant de l'Organisation Mondiale de la Santé au Burundi a également visité cinq blocs des latrines construites dans les camps des déplacés de Sobel et de Kinyinya2. Sur place, Dr Crespin s'est réjoui de la bonne manière dont les toilettes ont été construites avec la possibilité de faire la vidange au cas où elles sont remplies.

Très émus par ce geste autant modeste que caritatif, les bénéficiaires de ces ouvrages ont exprimé toute leur gratitude aux donateurs.



*Quelques images d'illustration des ouvrages visités par le Représentant de l'OMS au Burundi, Dr Crés-pin Xavier*



## Global Development Community Burundi

Bureau de la Représentation au Burundi,

N°33, Avenue KIGINA, Kigobe-nord

Tél. : 76 820 820

Email: [globaldevelopmentcommunitybdi@gmail.com](mailto:globaldevelopmentcommunitybdi@gmail.com)



**GLOBAL DEVELOPMENT  
COMMUNITY BURUNDI**

# CABINET MEDICAL DE LA MAISON DES JEUNES BURUNDI

- Consultation médicale,
- Counseling,
- Orientation, suivi et accompagnement des personnes victimes des VBGs
- CPN,
- Centre d'appel et écoute,
- Sensibilisation sur la santé de reproduction, l'hygiène menstruelle et l'éducation pour la promotion de la santé

